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Descarta ruptura en MCDescarta ruptura en MC

Verónica DelgadilloVerónica Delgadillo

Toman protesta a integrantes del Consejo Consultivo por la Salud de Jalisco Página 3

Acompañado de vecinos, el alcalde de Tlajomulco, Gerardo Quirino Velázquez Chávez colocó la primera piedra de la que será la Cruz 
Verde de Chulavista, y que dará atención a más de 120 mil personas. Esta construcción tendrá una inversión de 50 
millones de pesos y el DIF municipal ofrecerá medicamentos gratuitos a 20 mil personas de la zona Valle Sur. Página 5

Los festejos por el 483 aniversario de Guadalajara se extenderán durante un mes, según anunciaron las autoridades municipales y estatales. Con 
una serie de actividades entre las que se incluyen el Festival Cultural Ájalas, el Festival GDLuz, conciertos, exposiciones, distri-
bución de picones, rosales, mariachi, conferencias y los 21K, la ciudad se prepara para conmemorar un año más de su fundación.

Celebrarán aniversario
de GDL durante un mes

Tlajomulco inicia construcción de Cruz Verde en Chulavista

Página 8 La Policía Vial puso en marcha 
el operativo con el que se busca 
agilizar el tránsito vehicular y re-
ducir los tiempos de traslado en 
la calzada Lázaro Cárdenas, con el 
cierre de los carriles centrales de 
la calzada a partir de las 6:00 ho-
ras, en sentido oriente- poniente.

Tras observar el comporta-
miento en el primer día, autorida-
des informaron que se contará con 
un esquema flexible que permitirá 
realizar ajustes en los cierres y 
aperturas de accesos de acuerdo 
con el flujo vehicular y, en caso 
de detectar aglomeraciones en la-
terales, habilitar los accesos a los 
carriles centrales para mejorar la 
circulación.

Estrenan
operativo vial en 
Lázaro Cárdenas

Invitan a jugar
golf en apoyo a

niños con cáncer
La Fundación Vivan los Niños 

IASP, AC, el OPD Hospital Civil de 
Guadalajara, la fundación Hospi-
tales Civiles de Guadalajara AC y 
el Club Rotario de Guadalajara, 
AC invitan a sumarse a la edición 
19 del Festival de Golf “Vivan los 
niños con cáncer”, que se realiza-
rá el viernes 4 de abril a las 7:00 
horas, en El Cielo Country Club.

El costo de inscripción es de 
600 pesos por persona, que in-
cluye desayuno, snacks en cam-
po, comida de premiación y kit 
de bienvenida. Los fondos recau-
dados se destinarán a mejorar 
las instalaciones de Cancerolo-
gía infantil.
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Pide que la corran por impedir consulta. 
El que se quejó ayer de un presunto abu-
so de funciones fue Alberto Alfaro García, 
pues denunció que la delegada de la co-
lonia Las Juntas de Tlaquepaque, impidió 
la instalación de una mesa informativa 
en una plaza pública, cuyo propósito era 
socializar la reforma judicial a nivel fede-
ral. El morenista señaló que ha realizado 
cuatro foros de trabajo, en los cuales han 
participado académicos y ex integrantes 
del Poder Judicial, con el objetivo de in-
formar a la ciudadanía sobre los alcances 
y propósitos de la reforma. Sin embargo, 
lamentó que este ejercicio democrático 
se haya visto obstaculizado por decisiones 
administrativas; por ello hizo un llamado a 
Laura Imelda Pérez para que actúe en con-
secuencia y destituya a la persona respon-
sable de impedir la realización del evento. 
Además, instó a la administración local a 
fortalecer los servicios públicos y garanti-
zar espacios para la libre expresión y par-
ticipación ciudadana. ¿Hará eco la petición 
en la Presidencia de Tlaquepaque?

Fomentan el pensamiento crítico. Por 
segunda ocasión se impartirá a casi 20 
mil estudiantes de primer ingreso de la 
Universidad de Guadalajara la materia 
“Análisis de problemas globales del siglo 
XXI”, una clase universal que busca fo-
mentar el pensamiento crítico, sin impor-
tar la disciplina que estudien. La UdeG, 
convencida de que las escuelas no deben 
de limitarse a impartir conocimientos téc-
nicos a sus estudiantes, sino que tienen el 
compromiso de formar a nuevos profesio-
nales que puedan incidir en su entorno, 
busca con esta asignatura concientizar 
a los alumnos con una visión humanista 
respecto a los retos actuales.

Autorizan descuentos. La Comisión 
de Hacienda y Presupuestos que preside 
Gabriela Cárdenas en el Congreso apro-
bó que los 125 ayuntamientos apliquen 
descuentos de hasta 75 por ciento en re-
cargos, a contribuyentes morosos en el 
pago de impuestos generados a la fecha 
de pago de la obligación. También auto-
rizó al SIAPA realizar descuentos del 100 
por ciento sobre recargos, intereses mora-
torios y gastos de ejecución generados a 
la fecha cuando se realice el pago en una 
sola exhibición, o que se genere hasta el 
15 de diciembre de 2025; y un descuento 
del 75 por ciento en estos mismos concep-
tos, cuando el pago se realice en parcialida-
des de acuerdo con el convenio que suscriba 
el contribuyente con el organismo del agua.

PARABÓLICA

CELOS POLÍTICOS POR REFORMA 
JUDICIAL

Las consultas y promoción de la 
reforma al Poder Judicial en Jalis-
co están levantando ámpula… pero 
entre los integrantes de Morena. 
Resulta que desde semanas atrás, 
el diputado local de Morena, Al-
berto Alfaro García, ha organizado 
foros en las calles de Tlaquepaque, 
para invitar a vecinos y simpati-
zantes a conocer la propuesta de 
Morena para la elección de jue-
ces y magistrados. La separación 
del diputado Alfaro del grupo del 
doctor Carlos Lomelí, de quien fue 
aliado durante mucho tiempo, es 
conocida en el partido, pero lo que 
sorprende es que al no ser “bien 

visto” en el Ayuntamiento de Tla-
quepaque, donde gobierna Morena, 
el diputado se queja de que el se-
cretario general del gobierno mu-
nicipal, José Luis Ramírez, intentó 
bloquear sus foros en Las Pintas. 
El foro más reciente se citó para 
realizarse ayer lunes en la colonia 
Fidel Velázquez, de Tonalá.

FALLÓ LA PROMOCIÓN DE 
ACAPULCO

Ayer, el secretario de Turismo 
del gobierno de Acapulco, Noé Pe-
ralta Herrera, tuvo un inicio desa-
fortunado para la promoción de la 
“Caravana Acapulco-Guadalajara”. 
Convocaron a autoridades locales 
y a Antonio Pérez Garibay, papá del 
“Checo” Pérez, pero don Toño llegó 
después de iniciado el evento y por 
parte de la Secretaría de Turismo 
de Jalisco sólo estuvo Richard Zar-
kin, representante de la titular de 
la dependencia; tampoco acudie-
ron Bibiana Tenorio, directora de 
Turismo de Zapopan, ni María del 
Refugio Plascencia Pérez, directo-
ra de Turismo de Guadalajara. La 

lectura es la que resultaba lógica: 
para hacer promoción a destinos 
de playa, aquí se prefiere Puerto 
Vallarta y los futuros destinos de 
la Costa Sur, en torno del desarro-
llo de Chalacatepec.

LA CONAGUA EN JALISCO
Este martes habrá un impor-

tante foro para analizar el régimen 
del agua en el país y las propues-
tas para elaborar una Ley de Aguas 
y las reformas a la Ley de Aguas 
Nacionales. El evento se efectuará 
temprano en la Biblioteca Pública 
“Juan José Arreola” del Centro Cul-
tural Universitario, en Los Belenes. 
Entre los presentes figuran Gustavo 
Ernesto Figueroa Cuevas, director 
general del Organismo de Cuenca 
Lerma-Santiago-Pacífico; Héctor 
García Curiel, coordinador general 
de Patrimonio de la Universidad 
de Guadalajara; Ernesto Marroquín 
Álvarez, secretario de Gestión Inte-
gral del Agua de Jalisco y también, 
Claudia Gómez Godoy, comisionada 
del Proyecto de Restauración y Sa-
neamiento del Río Lerma-Santiago.

¿Por qué el Banco de México 
disminuyó su tasa objetivo en 50 
puntos base?

El pasado jueves 6 de febrero, la 
Junta de Gobierno del Banco de Mé-
xico, nuestro banco central, disminu-
yó la tasa objetivo de interés (o de 
referencia) en 50 puntos base, para 
alcanzar el nivel de 9.5%. El objetivo 
principal es disminuir el fuerte pro-
ceso de desaceleración económica 
que viene presentando la economía 
y que situó al PIB en el cuarto tri-
mestre del 2024 con un crecimiento 
trimestral negativo del -0.6% y un 
crecimiento en términos anuales del 
0.6%, lo que ha generado una baja 
creación de empleos, predominando 
los empleos informales.

También influyó el último dato 
reportado de inflación al consu-

midor, que fue de 3.59%, lo que 
ubica la inflación dentro del ran-
go meta del Banco de México, que 
es de 3±1% anualizado, después 
de más de tres años y medio por 
encima del límite superior del 4 
por ciento.

También fue relevante para la 
decisión la baja creación de em-
pleos formales registrados en el 
Seguro Social, que presentó su 
nivel más bajo desde la pandemia 
en enero de este 2025, de forma 
que en todo el año de 2024 se ge-
neraron muchos menos empleos, 
comparado con los tres años pre-
vios, lo que significa que la tasa 
de crecimiento en generación de 
empleos en el IMSS pasó de un 
5% en febrero del 2022 a un 0.8% 
en enero de 2025.

Adicionalmente, la Encuesta 
Nacional de Ocupación y Empleo 
reportó, en diciembre del año pa-
sado, que la ocupación aumentó 
en 174 mil 656 plazas, y aunque 
es un incremento, es el menor 
crecimiento en 10 años y la peor 
cifra desde la pandemia. Además 
de lo anterior, al problema se 
añade que el mayor incremento 
en la ocupación se dio en el em-

pleo informal que representó el 
62% del total de empleos genera-
dos. Por su parte, la tasa de infor-
malidad laboral fue del 53.7% y 
equivale a 32 millones de perso-
nas de los cuales 16.7 millones se 
encuentran en el sector informal, 
es decir que el 28.1% del total de 
los ocupados labora en unidades 
de negocios familiares que ope-
ran con los recursos del hogar, 
no tienen registro ante Hacienda 
y desde luego, sus empleados no 
cuentan con seguridad social.

Estas son las principales ra-
zones por las cuales el Banco 
de México redujo en 50 puntos 
base su tasa objetivo: para tratar 
de influir en las tasas de interés 
bancarias, esto es en las tasas 
de tarjetas de crédito, de crédito 
hipotecario, automotriz, refaccio-
nario, de avío, etc. , con el objetivo 
de disminuir el precio del dinero, 
favorecer la demanda de créditos 
e impulsar el consumo de las fa-
milias y la inversión productiva 
de las empresas, y con ello reac-
tivar el crecimiento económico y 
con él, la generación de empleos, 
ingresos, consumo, y finalmente 
las ventas.
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El gobernador Pablo Lemus 
encabezó la instalación del 
Consejo Consultivo por la Sa-
lud del estado, el cual será pre-
sidido por Salomón Chertorivs-
ky Woldenberg y conformado 
por médicos e investigadores 
expertos con reconocimiento 
nacional e internacional.

Este órgano auxiliar de la 
administración pública centrali-
zada tendrá carácter temporal, 
y tiene por objeto emitir opi-
niones, informes, sugerencias y 
recomendaciones al Gobierno 
de Jalisco, con el fin de mejorar y 
fortalecer el Sistema Estatal de 
Salud. Funcionará como un ór-
gano honorífico y no representa-
rá un cargo al erario público.

Las y los integrantes son Mer-
cedes Juan López, exsecretaria 
de Salud del Gobierno Federal; 

Felicia Marie Knaul, Fernando 
Petersen Aranguren, Alma Rosa 
Marroquín Escamilla, Pablo Kuri 
Morales, Enrique Cabrero Men-
doza, José Guillermo Domínguez 
Cherit, Mauricio Merino Huerta, 
Alejandro Mohar Betancourt, 
Martha Patricia Ostrosky Weg-
man y Luis Javier Cortés Adame.

El mandatario estatal tomó 
protesta a las y los miembros de 
este Consejo Consultivo, a quie-
nes reconoció que participen en 
la construcción y seguimiento 
de la agenda de salud del es-
tado para que, en los próximos 
seis años, Jalisco cuente con el 
mejor sistema en México.

“Antes de un año debemos 
tener más del 92 por ciento del 
suministro de medicinas. Estoy 
entrando a los centros de salud, 
a los hospitales comunitarios, 

para ver cómo andan. Esto es 
fundamental porque Jalisco se 
consolidó como el primer esta-
do, junto con Nuevo León, que 
dieron medicamentos gratuitos 
por ejemplo para sus niñas y 
niños con cáncer, y esto lo tene-
mos que seguir manteniendo en 
el estado”, comentó.

Salomón Chertorivsky Wol-
denberg, presidente del Con-
sejo Consultivo por la Salud de 
Jalisco, reconoció que el estado 
tiene fortalezas únicas que pue-
den ser aprovechadas para con-
solidar las mejores prácticas y 
servicios de salud.

El secretario de Salud en Ja-
lisco, Héctor Raúl Pérez Gómez, 
recordó que el trabajo en la en-
tidad sigue un decálogo de ac-
ciones de mejoramiento general 
y que con el apoyo de este Con-

sejo se podrán ampliar los be-
neficios para la ciudadanía. Un 
ejemplo de ello es la ampliación 
de la cobertura del Seguro Salud 
Jalisco para que más jaliscienses 
que no cuentan con seguridad 
social, puedan recibir atención 
médica de calidad y gratuita. 

“Ya tenemos alrededor de 
500 mil personas afiliadas. Por 
supuesto, el reto es llegar a por 
lo menos 3 millones de afilia-
dos en vista de que es la po-
blación, por lo menos, que no 
tiene un régimen de seguridad 
social”, precisó.

Con el objetivo de avan-
zar hacia la construcción 

de una reforma en materia de 
transparencia, el Gobierno de 
Jalisco instaló la Mesa de Go-
bernanza Interinstitucional para 
fortalecer el acceso a la infor-
mación y protección de datos 
personales en el estado.  

El jefe de Gabinete, Alberto 
Esquer Gutiérrez, hizo un llama-
do a todas y todos los actores 
sociales para sumarse a la ela-
boración de esta reforma, desta-
cando que la entidad cuenta con 
instituciones sólidas con las me-
jores condiciones para construir 
una iniciativa al estilo Jalisco.

“Hacer una reforma en Jalisco 
que siga protegiendo y haciendo 
valer la transparencia y el acceso 
a la información (...), que Jalisco 
siga demostrando que somos 
un estado libre y soberano. Que 
fortalecemos las instituciones y 
que hacemos valer los derechos 
de las y los jaliscienses”, puntua-
lizó Esquer Gutiérrez.

La contralora estatal, Teresa 
Brito Serrano, señaló que este 
ejercicio colaborativo permitirá 
trazar la implementación de la 

reforma con la responsabilidad 
de preservar la estatura norma-
tiva del derecho constitucional 
al acceso a la información y la 
protección de datos personales.

“Este es un asunto que atañe 
a todos, escuchemos entonces 
a todas las voces y hagamos del 
ejercicio un insumo que le permi-

ta al Ejecutivo, en el orden de su 
competencia, la elaboración y la 
presentación al Congreso del Es-
tado de la iniciativa de reformas 
que al tema corresponda”, anotó.

En la Contraloría del Estado 
recaerá la tarea de la norma-
tividad en transparencia ante 
la desaparición del ITEI, por lo 

que ya se trabaja en conjunto 
con los Órganos Internos de 
Control de instituciones es-
tatales y municipales, para la 
generación de conceptos que 
deberán sumarse al modelo de 
gobernanza interinstitucional.

Cynthia Cantero Pacheco, 
secretaria de Planeación y Par-

ticipación Ciudadana, informó 
que se iniciará con una consul-
ta pública en todo el estado, a 
través de diálogos y co-crea-
ción en diversos espacios para 
analizar, socializar y recibir 
propuestas que tracen una ruta 
de implementación a través de 
esta Mesa de Gobernanza Inte-
rinstitucional.

La convocatoria es para espe-
cialistas, universidades, colegios, 
organizaciones sociales, autori-
dades de los diferentes poderes 
públicos, órganos autónomos, 
partidos políticos y demás inte-
resados. En los próximos días se 
definirá la metodología para la 
realización de la consulta públi-
ca, que incluirá fechas y lugares 
donde se desarrollará.

La instalación contó con la 
presencia de más de 100 presi-
dentes municipales, titulares de 
Unidades de Transparencia, Ór-
ganos Internos de Control y re-
presentantes de Ayuntamientos, 
provenientes de las 12 regiones 
de Jalisco; representantes de 
universidades, cúpulas empresa-
riales, sociedad civil y distintos 
académicos e investigadores.

Instalan Mesa de Gobernanza

Convocan a trabajar en construcción
de reforma de transparencia

Instalan el Consejo Consultivo por la Salud de Jalisco
Conformado por expertos
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Para mejorar las condiciones 
en las que se ofrece el trans-

porte público entre estudiantes, do-
centes y personal administrativo, la 
Secretaría de Transporte y la Fede-
ración de Estudiantes Universitarios 
(FEU), de la Universidad de Guada-
lajara (UdeG), acordaron la instala-
ción de módulos para la activación 
de las credenciales de estudiantes 
en centros universitario.

Diego Monraz, secretario de 
Movilidad, y Zoe García, presidenta 
de la FEU, acordaron la elaboración 
de una propuesta de calendario 
para la instalación progresiva de 
volantas de activación de tarjetas 
de pago electrónico; se dará priori-
dad a la activación de credenciales 
de la UdeG para que, a través de 
estas puedan pagar su pasaje. En la 
reunión también abordaron temas 

relacionados con la metodología 
para la recepción y atención de los 
reportes que la comunidad univer-
sitaria realiza respecto al servicio 
de transporte público, tanto en el 
Área Metropolitana de Guadalajara 
como en centros universitarios de 
municipios del interior del estado. 

La Secretaría de Transporte se 
encargará de la instalación de los 
módulos y la FEU proveerá de las 
condiciones necesarias como lugar, 
mobiliario y la conexión a electri-
cidad e internet; la difusión corres-
ponderá a ambos actores en benefi-
cio de la comunidad estudiantil. 

Una vez que inicie la renovación 
del padrón, la Secretaría del Siste-
ma de Asistencia Social (SSAS), se 
encargará de la gestión de la tarjeta 
Mi Pasaje Verde, que otorga 100 por 
ciento de descuento.

Liliana Guadalupe Morones 
Vargas es la nueva directora del 
Centro con sede en San Pedro Tla-
quepaque, tras recibir la aproba-
ción de la Junta de Gobierno del 
OPD Red de Centros de Justicia 
para las Mujeres (Red CJM).

Sofía García Mosqueda, coor-
dinadora de la Red CJM, destacó 
que Morones Vargas llega al CJM 
Tlaquepaque con la encomien-
da de mejorar la atención para 
brindar un trato digno y de ca-
lidad a las mujeres víctimas de 
violencia en el municipio.

“Estamos convencidas de que 
la llegada de Lili (Morones) al 
frente del CJM Tlaquepaque es 
una oportunidad para fortalecer 

la red. A través de su experien-
cia, visión y liderazgo el CJM Tla-
quepaque será un referente en la 
atención de mujeres víctimas de 
violencia de género”, comentó. 

La secretaria de Igualdad Sus-
tantiva entre Mujeres y Hombres 
(SISEMH), Fabiola Loya Hernán-
dez, subrayó la importancia de 
este nombramiento y destacó la 
trayectoria de Morones Vargas en 
pro de las mujeres.

 “Liliana ha dejado un camino 
en nuestra causa de impulsar los 
derechos de las mujeres. Conozco 
su paso en la Secretaría de Igual-
dad, todo su trabajo de vinculación 
y la estela positiva que dejó. Yo 
creo que Liliana va a venir a hacer 

lo que se necesita. El reto es mayor 
pero estoy segura que tú estarás a 
la altura”, añadió Loya Hernández.

Morones Vargas expresó se dijo 
dispuesta para asumir esta respon-
sabilidad y destacó que la colabo-
ración será uno de los pilares fun-
damentales en su gestión.

 “Vengo a trabajar, a hacer 
equipo con un sentido de respon-
sabilidad. Le apuesto a caminar, 
a avanzar juntas, que vayamos 
construyendo ese Centro y sea el 
lugar seguro que realmente nece-
sitan nuestras usuarias, y así poder 
darles todas las herramientas y 
oportunidades de desarrollo que 
necesitan para realmente empode-
rarse”, comentó.

Habrá módulos de activación de tarjeta
Mi Movilidad en centros universitarios

Estrena directora el Centro de Justicia
para las Mujeres en Tlaquepaque

Liliana Morones

Este lunes arrancó el operativo 
para agilizar el tránsito vehicular y 
reducir los tiempos de traslado en 
la calzada Lázaro Cárdenas. A par-
tir de las 6:00 horas, la Policía Vial 
implementó la estrategia en los 
carriles centrales de esta vialidad 
y en sentido oriente- poniente.

El comisario de la dependen-
cia, Jorge Alberto Arizpe García, 
precisó que se ajustó la estrate-
gia planteada en un inicio, que 
proponía el cierre total de los 
accesos a los carriles centrales 
de Calzada Lázaro Cárdenas. Solo 
se cerraron tres accesos estraté-
gicos, que son los cercanos a las 
avenidas Gobernador Curiel, 8 de 
Julio y Colón, con la finalidad de 
permitir la incorporación de los 
vehículos que transitan por las 
avenidas Fuelle y 18 de Marzo a 
los carriles centrales.

Señaló que en su arranque, el 
operativo mostró resultados posi-
tivos, al lograr una reducción signi-
ficativa en los tiempos de traslado. 
Para ello, se reforzó la presencia 
de oficiales de la Policía Vial en el 
cruce de Lázaro Cárdenas y Colón 
y, en coordinación con la Agencia 
Metropolitana de Infraestructura 
y Movilidad (AMIM), se incremen-
tó el tiempo del semáforo en esta 

intersección de 30 a 42 segundos, 
que permite un mejor desfogue 
vehicular y reduce afectaciones en 
los carriles laterales.

El funcionario instruyó a las 
y los oficiales a evaluar la situa-
ción en tiempo real y, en caso de 
detectar aglomeraciones en los 
carriles laterales, habilitar los ac-
cesos a los carriles centrales para 
mejorar la circulación. 

El operativo vial se implemen-
tará de lunes a sábado, día en que 
operará en un horario especial de 
11:00 a 15 horas, únicamente en 
el sentido poniente- oriente. La 
Policía Vial reforzará su presencia 
durante la tarde para continuar 
con los trabajos de regulación del 
tránsito en el sentido poniente- 
oriente de Lázaro Cárdenas.

Inicia operativo en Lázaro 
Cárdenas; tendrá ajustes

Policía Vial

Setran y FEU
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El Gobierno de Tlajomulco 
arrancó con la construc-

ción de la nueva Cruz Verde Valle 
Sur, la cual tendrá una inversión 
de 50 millones de pesos. Junto 
con vecinos de la zona, el presi-
dente municipal Gerardo Quiri-
no Velázquez colocó la primera 
piedra de la que será la nueva 
Unidad de Servicios Médicos Mu-
nicipales en el fraccionamiento 
Chulavista, que dará atención a 
más de 120 mil personas.

“Hoy refrendamos este compro-
miso, esta propuesta que hicimos 
en campaña, de poder traer una 

Cruz Verde en esta zona que tanta 
nos hace falta, porque necesitamos 
entender que esta zona tiene más 
de 120 mil habitantes y que no es 
suficiente la Cruz Verde que tene-
mos por avenida Concepción, es-

tamos rebasados y ahora con esta 
nueva Cruz Verde, vamos a seguir 
avanzando”, comentó el alcalde.

La Cruz Verde tendrá una ex-
tensión de 7 mil 160 metros cua-
drados y contará con nueve camas 

de retención, tenemos trabajo 
social, farmacia, salón de usos 
múltiples, consultorios, somato-
metría, hidratación oral, inhalote-
rapia, curaciones, salas de choque, 
atención a emergencias diversas y 
un consultorio aislado para cuan-
do se requiera.

El alcalde aseguró que en su 
administración existe el compro-
miso de fortalecer la red de aten-
ción inmediata, con la renovación 
de la Cruz Verde de la avenida 
Concepción y la ampliación de 
una unidad médica en Los Aga-
ves, ambas con una inversión de 
70 millones de pesos. Adicional a 
estas acciones, Velázquez Chávez 
recordó los proyectos que per-
mitirán consolidar un corredor 
de salud en beneficio de los ha-
bitantes de Tlajomulco, que son 
el Hospital de Especialidades del 

ISSSTE y el Nuevo Hospital Civil 
de Oriente, obras de desarrollo fe-
deral y estatal, respectivamente.

Por su parte, la presidenta del 
DIF Tlajomulco, Bianca Sunderman 
Arriero, anunció que este organis-
mo asistencial también colaborará 
en tareas de salud con dos clínicas 
donde se ofrecerá medicamentos 
gratuitos a por lo menos 20 mil fa-
milias de la zona.

En la primera etapa de esa Uni-
dad se invertirán 37.9 millones de 
pesos y contempla la construcción 
de la estructura, así como la insta-
lación de las redes hidrosanitaria, 
eléctrica y de herrería, entre otros 
aditamentos. La segunda etapa in-
cluye la instalación de los sistemas 
de aire acondicionado, la construc-
ción de vialidades, banquetas y 
estacionamiento, así como coloca-
ción del alumbrado exterior.

La diputada de Movimiento Ciuda-
dano, Adriana Medina realizó en el Con-
greso del Estado una mesa de trabajo 
con presidentes municipales, funcio-
narios estatales, líderes de colonias y 
académicos con el fin de socializar la 
construcción de una reforma integral, 
moderna y eficaz, que fortalezca una 
legislación en materia de régimen de 
condominio y buena vecindad.

Medina Ortiz sostuvo que se necesi-
tan resolver problemas de vecinos, or-
ganizar y regular los fraccionamientos 
de la ciudad, generando las condicio-
nes necesarias, para el sano convivio, 
y trazar una ruta para la construcción 
de una reforma legislativa que permita 

al estado, contar con una normatividad 
moderna y competitiva.

Destacó que se ha reportado que exis-
ten condominios que carecen de formali-
zación y servicios básicos, costos despro-
porcionados en sus cuotas, mecanismos 
pocos claros de administración, por lo que 
se requiere dar certeza jurídica vecinal y 
generar una campaña de socialización de-
nominada “Es de buen vecino”.

Entre las propuestas de los participan-
tes en este encuentro destaca la regula-
ción de rentas a través de plataformas 
digitales (airbnb), potencializar el agua 
dentro de los fraccionamientos, castigar y 
transparentar el uso correcto de las cuo-
tas; agilizar denuncias por fraudes admi-

nistrativas; sancionar el abuso en 
áreas comunes y estacionamien-
tos, por mencionar algunos.

La diputada emecista ex-
puso que se realizarán foros 
metropolitanos y asambleas de 
consulta vecinal, en busca de 
definir el alcance de las asocia-
ciones vecinales, los adminis-
tradores y obligaciones de los 
mismos, así como analizar la 
posibilidad de implementar un 
registro estatal de condominios

Arranca la construcción de 
Cruz Verde en Chulavista

Inician trabajos para la
regulación de condominios

Instalan mesa técnica

La diputada de Morena, Marta Arizmendi 
Fombona propuso la creación de comités in-
ternos de protección civil en cada una de los 
planteles educativos de la entidad, a fin de 
prevenir accidentes que pongan en riesgo a 
alumnos, docentes, directivos y personal ad-
ministrativo de las escuelas de Jalisco.

La vicepresidenta de los diputados mo-
renistas en el Congreso del Estado también 
planteó que las autoridades apliquen los re-
cursos para realizar las obras que se requie-
ran en las escuelas que enfrenten situacio-
nes de riesgo en su infraestructura.

La legisladora refirió que estudios reali-
zados por la asociación Mexicanos Primero 
Jalisco revelaron deficiencias graves en insta-
laciones escolares del estado, principalmente 
en infraestructura y falta de mantenimiento, si-
tuación que dijo, ella misma ha corroborado en 

las visitas que ha hecho a escuelas de distintas 
colonias.  Ante esta situación, Arizmendi Fom-
bona propuso aplicar los recursos que se tie-
nen en el fideicomiso para mejorar la infraes-
tructura educativa, y se prioricen los reportes 
de los planteles con mayor riesgo. Informó que 
existen 23 mil millones de pesos, de los cuales 
21 mil 200 millones son del fideicomiso para 
infraestructura educativa, más 500 millones 
de rendimientos financieros, además de que 
existen mil 800 millones de pesos del Fondo 
de Aportaciones Múltiples que provienen de la 
Federación y 65 millones más destinados para 
educación media superior. 

Asimismo, la diputada envió un ex-
horto a las autoridades municipales para 
que colaboren en estas acciones y realicen 
obras que dignifiquen las escuelas de sus 
respectivas demarcaciones.

Proponen comités de
protección civil en escuelas

Para prevenir accidentes

Tlajomulco

• Gerardo Quirino colocó la 
primera piedra de la Uni-
dad de Servicios Médicos 
Municipales
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Las diputadas de Movimien-
to Ciudadano, Gabriela Cárdenas 
Rodríguez y Celenia Contreras 
González presentaron en rue-
da de prensa el planteamiento 
“Fortaleciendo Jalisco: Estrate-
gias para impulsar las MIPyMES 
ante la llegada de jaliscienses 
repatriados y el contexto econó-
mico internacional” una estrate-
gia que busca dialogar sobre las 
oportunidades y necesidades de 
los jaliscienses que son depor-
tados de Estados Unidos.

La legisladoras coincidieron 
en que se requiere brindar apoyo 
a los connacionales que regre-
san, así como, ofrecerles mejores 
condiciones de vida, sobre todo 
ahora, que la política migratoria 
que ha impulsado el presidente 
estadounidense, Donald Trump, 
ha generado un cambio radical 
en la dinámica de familiar y la-
boral con el regreso de miles de 
mexicanos al país.

Las diputadas plantean una 
mesa técnica interinstitucional 
para presentar propuestas que 

beneficien y fortalezcan a las 
micro, medianas y pequeñas em-
presas (MIPyMES) que se verán 
afectadas con la repatriación 
de migrantes; se implementen 
mecanismos para facilitar la 
reinserción de los jaliscienses 
que retornan al desarrollo de la 
economía del Estado; así como, 
promover acciones para generar 
empleos y mejorar la captación 
de exportación extranjera.

Cárdenas Rodríguez dijo que 
buscará que los jaliscienses que 
regresen al estado puedan in-
vertir su dinero con el objetivo 
de fortalecer la economía local 
y se facilite la integración de 
las familias al desarrollo estatal 
promoviendo el emprenduris-
mo, “fomentando el consumo de 
lo hecho en Jalisco y brindando 
apoyo a quienes regresan a su 
tierra con la intención de traba-
jar los recursos que generaron 
durante su tiempo laboral en te-
rritorio estadounidense”.

Además, propusieron crear el 
“Certificado de Repatriación Vo-

luntaria”, con la finalidad de re-
conocer la identidad de quienes 
retornan al país de manera vo-
luntaria, para saber quiénes son, 
de dónde vienen y a dónde van; 
este documento, además de ga-
rantizarles un retorno digno, les 
facilitará el acceso a servicios y 
programas de apoyo en áreas de 
salud, educación, empleo, contar 
con documentos de identidad 
y ser sujetos a créditos, entre 
otros. Lo regularían las Secreta-
ría de Relaciones Exteriores y la 
de Gobernación.

La legisladora hizo hincapié 
en que Jalisco es un estado de 
MIPyMES, y un 79 por ciento 
de ellas son emprendimientos, 
por ello señaló que generando 
este mecanismo de identifica-
ción y de incorporación al de-
sarrollo económico se pueden 
generar las oportunidades para 
ellos, pero también para que la 
entidad continúe siendo líder 
en generación de empleos y en 
captación de inversión directa 
extranjera.

Este lunes, el Rector Gene-
ral de la Universidad de 

Guadalajara, Ricardo Villanueva 
Lomelí en compañía de autori-
dades universitarias inauguró 
las obras de ampliación del Ins-
tituto Transdisciplinar de Inves-
tigación y Servicios (Itrans), de 
la UdeG, cuya inversión fue de 
43 millones 600 mil pesos. Los 
trabajos incluyeron la Unidad 
de análisis ambiental; la Unidad 
de biología molecular, genómica 
y proteómica; la Unidad de mi-
croscopía, y la Unidad de espec-
troscopía y una biblioteca, entre 
otros espacios.

“Es novedoso desde su con-
cepción, y nos obliga a todos 
a evaluarnos para poder cons-
truir un instituto diferente a lo 
que generalmente, en materia 
de investigación, hemos venido 
haciendo en la universidad. Hay 
una gran posibilidad de construir 
ecosistemas de innovación que 
otras universidades del mundo 
sí están produciendo y que, si so-
mos autocríticos, en este país to-
davía estamos en pañales. Ese lu-
gar en donde el recurso privado y 
el público se unen para investi-
gar es todavía una aspiración en 

México”, declaró el rector, quien 
agregó que este instituto puede 
transformar toda la investigación 
no sólo de Guadalajara, sino de 
todo México.

Ruth Padilla Muñoz, directo-
ra del Itrans señaló que esto es 
fruto de un trabajo colaborativo 
de múltiples instancias desde 
los inicios del instituto en 2011. 
Por otra parte, informó que la 
Unidad de análisis ambiental 
brindará consultoría y servicios 
especializados a empresas y 
organismos públicos para que 
puedan identificar y evaluar los 
contaminantes de aguas resi-
duales; dicha unidad está in-
tegrada por tres laboratorios: 
Análisis fisicoquímicos, Análisis 
microbiológicos, e Instrumenta-
ción analítica.

Además, señaló que fueron 
fortalecidas la Unidad de bio-
logía molecular, genómica y 
proteómica con la creación del 
Laboratorio de secuenciación de 
nueva generación, y el Laborato-
rio de inmunología y citometría 
de imagen.

Para la Unidad de microsco-
pía fue adquirido un nuevo equi-
po para el Laboratorio de micros-

copía electrónica, mientras que 
en la Unidad de espectroscopía 
se realizaron modificaciones en 
su infraestructura mediante la 
adecuación de espacios y la ad-
quisición de equipamiento en el 

Laboratorio de espectroscopía 
de masas y cromatografía.

Por su parte, el rector del 
CUCEI, Marco Antonio Pérez 
Cisneros destacó que están en 
búsqueda de una certificación 

ante la Entidad Mexicana de 
Acreditación AC, con lo que se 
convertiría en el instituto de 
investigación en poder expedir 
certificados con validez oficial 
de distintos ámbitos.

Inaugura UdeG ampliación del ITRANS

Proponen diputadas creación de certificado de repatriación voluntaria
Ante política migratoria
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Todo listo para que se 
lleve a cabo el 19° Fes-

tival de Golf “Vivan los niños 
con cáncer”, que tendrá lugar 
el próximo viernes 4 de abril, 
a partir de las 7:00 horas, en 
El Cielo Country Club. Invitan 
a sumarse la Fundación Vi-
van los Niños IASP, AC, el OPD 
Hospital Civil de Guadalajara, 
la fundación Hospitales Civi-
les de Guadalajara AC y el Club 
Rotario de Guadalajara, AC.

La inscripción tendrá un 
costo de 600 pesos por per-
sona, que incluye desayuno, 
snacks en campo, comida de 
premiación y kit de bienve-
nida. Para esta edición ya 
se han inscrito cerca de 100 
golfistas.

La primera edición de esta 
justa se llevó a cabo en 2001, 
en la que fueron recaudados 
260 mil dólares, que al su-
marse a una bolsa de 798 mil 
dólares obtenidos en otras 
actividades, ése fue el capital 
semilla para la construcción 
de la Unidad de Trasplante 
Pediátrico de Médula Ósea, 
que marcó un hito en el in-
cremento de la supervivencia 
de los pacientes.

En esta ocasión, la meta es 
recaudar tres millones y me-
dio de pesos, los cuales serán 
utilizados para adquirir un ci-
tómetro de flujo, equipo que 
se utiliza para analizar célu-
las y descubrir si hay presen-
cia de leucemia.

Jaime Andrade Villanueva, 
director General del HCG se-
ñaló que desde hace 26 años 
el trabajo con la asociación 
Vivan los Niños IASP AC, ha 
contribuido a la obtención de 
equipos, medicamentos y me-
joramiento del área de onco-
logía infantil, con lo que se ha 
logrado incrementar las tasas 
de vida de los pacientes.

“Actualmente, el Hospital 
Civil de Guadalajara tiene 
una tasa de supervivencia de 
74.2 por ciento, superior a la 
media nacional que es de 55 
por ciento; pero la meta, con 
ayuda de estas aportaciones, 
es que en cinco años se logre 
incrementar la tasa a 85 o 90 
por ciento, tal como ocurre 
en Finlandia, Suecia y Japón”, 
subrayó.

El Presidente de Vivan 
los Niños AC, Vicente Chalita 
Noemí, dijo que la labor con-

junta no es más que una for-
ma de apoyar el esfuerzo que 
realizan las y los médicos del 
HCG, por lo que incentivó a 
la sociedad a contribuir en la 
causa de ayudar a los niños 
con cáncer.

Por su parte, Alfredo Ro-
sas, director de El Cielo 
Country Club, compartió que 
a pesar de tener una meta 
fija para la adquisición del 

equipo médico, “el torneo es 
una forma de hacer un lla-
mado a que poco a poco po-
damos difundir el programa 
y los logros que se obtienen 
gracias a la visión de médi-
cos, empresarios, y a la Uni-
versidad de Guadalajara”.

El coordinador técnico 
del Torneo, Marco Antonio 
Covarrubias D’Acosta, explicó 
que la inscripción se puede 

realizar en el sitio web don-
de está toda la información 
correspondiente al depósito, 
horario, sistema de juego y 
premios, entre los que des-
tacó un carrito de golf equi-
pado para el mejor O´yes, 
patrocinado por el equipo 
de Saúl “El Canelo” Álvarez, 
así como vehículos para los 
Hole in one del hoyo cuatro, 
diez y catorce.

Edición 19°

Anuncia HCG el Festival de Golf 
“Vivan los niños con cáncer”

La Copa OBA 2025  “Car-
los Alberto Ferlise”, se llevará 
a cabo este mes de febrero en 
Jalisco. Este evento reúne a los 
mejores equipos de bomberos 
del continente en un desafío de 
destrezas y habilidades en for-
mato de competencia deportiva.

El encuentro, realizado por 
la Organización de Bomberos 
Americanos (OBA) y la Unidad 
Estatal de Protección Civil y 
Bomberos Jalisco (UEPCBJ), 
tiene como objetivo reconocer 
las habilidades y el trabajo en 
equipo de las corporaciones 

de bomberos de América Lati-
na y el Caribe.

Sergio Ramírez López, Di-
rector General de la Unidad 
Estatal de Protección Civil y 
Bomberos Jalisco (UEPCBJ), re-
conoció que para el estado es 
una enorme oportunidad poder 
recibir a bomberas y bomberos 
de todo el continente, pues los 
equipos podrán convivir y com-
partir experiencias.

Este año la Copa OBA reuni-
rá a participantes de 11 países 
del continente y se realizará 
el 14 y 15 de febrero en Paseo 

Alcalde. Las y los competido-
res, de manera individual o por 
equipos de cuatro integrantes, 
deberán cumplir, en el menor 
tiempo posible, con el recorrido 
de un circuito dividido en cinco 
estaciones, portando su traje 
estructural completo y el equi-
po de respiración autónomo.

 Las pruebas incluidas en 
la Copa OBA son ascenso a la 
torre con carga y recuperación 
de la manguera en rollo, entra-
da forzada, avance con línea 
de ataque cargada y rescate de 
una víctima.

Competirán en Jalisco los mejores bomberos del continente

• Los fondos recaudados se destinarán a mejorar las 
instalaciones de Cancerología infantil

Copa OBA 2025Copa OBA 2025
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La presidenta de Guadalajara, 
Verónica Delgadillo, y el go-

bernador del estado, Pablo Lemus, 
presentaron el programa de acti-
vidades por el 483 aniversario de 
Guadalajara, que por primera vez 
durarán un mes. La agenda inclu-
ye actividades cívicas, deportivas, 
once eventos dentro del Festival 
cultural Ájalas, de la Dirección de 
Cultura del Gobierno de Guadala-
jara, y el Festival GDLuz.

El 14 de febrero habrá maña-
nitas, la distribución de picones, 
rosales, mariachi y ballet folcló-
rico. Se realizará una guardia de 
honor en las esculturas de Bea-
triz Hernández, Miguel de Ibarra 
y Francisco Tenamaxtli y una se-
sión solemne del Ayuntamiento.

Delgadillo destacó que será un 
mes en el que llevarán los festejos 
al espacio público, a diferentes re-
giones y comunidades de la ciudad 

“En estos festejos de su 483 
aniversario, hemos decidido abra-
zar también la campaña de Limpia 
Guadalajara, que va a estar presen-

te en GDLuz, recordándonos que 
todas y todos tenemos que cuidar 
a nuestra ciudad”.

Pablo Lemus mencionó que 
esperan alrededor de 1.5 millones 
de visitantes al festival GDLuz y, 
como un regalo del gobierno es-
tatal a Guadalajara por su funda-
ción, el 1° de marzo, en la Concha 
Acústica del parque Agua Azul se 
presentará Cuca, festejando sus 35 
años. Será un concierto gratuito en 
el que se pedirá a los asistentes re-
galar un juguete para que a través 
del DIF estatal y del DIF municipal, 
se puedan dar para festejar el día 
de la niña y del niño.

Bernardo Fernández Labas-
tida, Jefe de Gabinete de Guada-
lajara, comentó que los eventos 
arrancaron el fin de semana pasa-
do con un coro, un concierto con 
Paco Padilla y ópera, así como el 
relanzamiento de la Vía Recreacti-
va. Además habrá un diálogo con 
los caricaturistas Jis y Trino.

El domingo 23 de febrero se 
realizará el 21K en la ciudad, 
con la participación de 21 mil 
corredores. 

Tania Cortés González, directo-
ra del festival GDLuz, señaló que 
este evento se realizará del 12 al 
16 de febrero. Serán cinco días de 

festival, a partir de las 7:30 de la 
tarde y hasta las 11 de la noche, 
con más de 35 atracciones y divi-
didas por zonas temáticas: de la 
música, de la fiesta, de los agaves, 
de los juguetes y de las artes.

El Gobierno de Guadalajara 
tiene listo un operativo para el 
festival GDLuz, con la participa-
ción de más de una docena de 

dependencias, 4 mil 261 servido-
res públicos y 468 unidades, para 
garantizar la seguridad de las y 
los asistentes a la celebración.

En coordinación con la Po-
licía Vial, se cerrará el polígono 
comprendido de 8 de Julio-Ma-
riano Bárcenas a Ramón Corona, 
y de Prisciliano Sánchez a Gari-
baldi, del 12 al 16 de febrero, a 

partir de las 17:00 horas y hasta 
las 00:00. Se habilitarán como 
rutas alternas Federalismo y 
Calzada Independencia, para 
quienes circulan de norte a sur o 
viceversa; Garibaldi y Avenida La 
Paz, de oriente a poniente; Joa-
quín Angulo de poniente a orien-
te, y Avenida Revolución y Niños 
Héroes, en ambos sentidos.

Con el programa “De Ron-
da en Tlaquepaque”, el go-
bierno de San Pedro Tlaque-

paque ofrece a los visitantes 
al municipio una gran varie-
dad de actividades artesa-

nales, artísticas y culturales 
durante todos los días de la 
semana.

Arwin Armando Matanael Ra-
mos, director de Desarrollo Arte-
sanal y Turístico, señaló que este 
programa reúne alrededor de 28 
artistas urbanos entre cantan-
tes, pintores, escultores, mimos, 
grupos teatrales y folclóricos, los 
cuales son ubicados en diferentes 
puntos estratégicos de las princi-
pales calles del centro histórico, 
lo que permite que los visitantes 
puedan disfrutar de las diferentes 
expresiones culturales durante su 
recorrido por este pueblo mágico.

Entre las atracciones con las 
que cuenta “De Ronda en Tlaque-
paque”, está la presencia de arte-
sanos que ofrecen a los presentes 
vivir la experiencia de trabajar 
el barro, donde los participantes 

pueden crear sus propias piezas 
con el apoyo del torno.

Las distintas actividades se 
desarrollan en el andador In-
dependencia, el Jardín Hidalgo, 
la plazoleta de la infancia y la 
plazoleta Springfield, así como 
en las calles intermedias que 
comunican al Centro Cultural “El 
Refugio”, al Santuario de Nuestra 
Señora de la Soledad y a la Parro-
quia de San Pedro Apóstol.

El programa se lleva a cabo to-
dos los días, con un horario de lunes 
a jueves de 16:00 a 21:00 horas y de 
viernes a domingo de 12:00 a 19:00 
horas. Los eventos son gratuitos, a 
excepción de los talleres artesana-
les de barro, los cuales tienen un 
pequeño costo de recuperación.

Invitan a disfrutar eventos culturales gratuitos
En TlaquepaqueEn Tlaquepaque

Detallan actividades por el
483 aniversario de Guadalajara
• El Festival GDLuz y el Fes-

tival cultural Ájalas serán 
dos de los eventos princi-
pales de la celebración.
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